

**La facultad de Salud Pública** de la ESPOCH se complace en presentar la revista "La Ciencia al Servicio de la Salud y la Nutrición - CSSN" indexada en LILACS, LATINDEX CATÁLAGO 2.0, DOAJ Y REDIB. Nuestro compromiso institucional es formar profesionales en salud fomentando la capacidad de actualización, en temas de salud con el objetivo de proponer soluciones a los problemas vigentes a nivel local nacional e internacional.

A través de CSSN, se publica a más de artículos científicos de instituciones externas a la ESPOCH, trabajos de investigación que han venido desarrollándose en la institución por los mismos profesionales docentes y la intervención de estudiantes. A través de estas publicaciones que presentan avances

científicos y tecnológicos, el estudio en el área de la salud podrá conocer y ser parte de las propuestas investigativas que se desarrollan en la ESPOCH en el campo de la salud.

Gracias al interés de los lectores podrá lograrse que esta publicación se convierta en lo que pretende ser desde su origen, la voz de la comunidad científica de las carreras de Medicina, Nutrición y Dietética Gastronomía y Promoción y Cuidados de la Salud y un referente de difusión científica a nivel nacional y por qué no internacional.

El Comité Editorial de CSSN ha impulsado la difusión de investigaciones recientes y trabajos previos y se proyecta a obtener cada vez una calificación más elevada. En este sentido se puede afirmar que las

revistas científicas son el reflejo del buen funcionamiento y dirección de las instituciones de educación superior y de las personas que la conforman.

En este número CSSN presenta trabajos de investigación, lo que incluye artículos originales, revisiones bibliográficas, además de un interesante caso clínico, abordando temas de interés relacionados por ejemplo con salud materno-infantil, bullying cibernético, salud y ciencia andina, pedagogía aplicada al aprendizaje de medicina, entre otros.

Entre otros temas que invitamos a ustedes lectores revisarlos y crecer en conocimientos, ya que todos los días se aprende en ciencia y en experiencia.

.....◀ Dra. Paulina Robalino

**"Publicar o perecer"** fue y sigue siendo ahora más que nunca el paradigma del desempeño académico; pasó de ser un enunciado literario bien intencionado y entendido desde ya hace mucho tiempo, circa 1942 cuando Logan Wilson declara que "las condiciones prácticas y circunstanciales han forzado a que los académicos una vez que han escrito algo lo deben publicar, a un imperativo situacional de PUBLICA O PERECE aplicado en muchas situaciones" a uno literal que se convirtió en el estándar de medición de la calidad académica de investigadores y de las instituciones a las que pertenecen. Pero ¿qué tan fácil es realizar una investigación y luego publicarla? Según una investigación publicada en JAMA sobre una experiencia realizada sobre los abstracts de sesiones científicas de la American Heart Association entre los años 2000 y 2004, estos resúmenes contenían datos de identificación de los autores e institución a la que pertenecían, se encontró que los revisores y editores "preferían" o favorecían las investigaciones procedentes de USA, otros países de habla inglesa, instituciones de alto prestigio internacional, autores vinculados con el gobierno de USA y autores no relacionados con la industria privada. De esto se desprende que los revisores de los grandes centros del mundo tienen una sesgada preferencia por investigaciones que provienen de sus propios ámbitos. Posiblemente no habría nada de malo en esta práctica si la elección estuviera fundamentada en una alta calidad científica, sin embargo, al presentar los mismos documentos pero sin nombres ni afiliación la decisión sobre si se publica o no cambió radicalmente, por lo que se puede concluir que los investigadores provenientes de países diferentes al mundo desarrollado tienen una franca desventaja —dime de donde vienes y te diré si publicas—. Qué

decir de las investigaciones que responden a problemáticas locales o son modificaciones o adaptaciones, como debe ser en muchas situaciones, relacionadas con la medición de prevalencias y determinantes en el área de salud y que deben necesariamente referirse a situaciones propias de países en desarrollo. La universidad, organizaciones científicas y gremios profesionales necesitan para ejercer una verdadera democracia académica, brindar una posibilidad de exponer a sus miembros los resultados de las investigaciones. La probabilidad, por ejemplo, de que un trabajo sea aceptado y publicado en una de las revistas médicas más prestigiosas del mundo que tiene más de doscientos años de existencia como la New England Journal of Medicine es del 2.5%, pues reciben cerca de 16.000 papers anualmente y solo se publican 400. Es en este contexto, que hace seis años surge la idea en la Facultad de Salud Pública de la ESPOCH de patrocinar y editar la revista "La Ciencia al Servicio de la Salud y Nutrición" (CSSN), que nace con el propósito de brindar un espacio de expresión académica que posibilite visualizar nuestra producción científica, fruto del esfuerzo colectivo y que ha seguido un proceso de mejora continua para llegar hoy a partir de este número a tener visibilidad internacional al indexarse en bases de datos como LATINDEX, LILACS, DOAJ y REDIB, lo que fortalecerá su imagen y presencia como una herramienta significativa para el aprendizaje y desarrollo científico de la ESPOCH, lo que a su vez permitirá exponer resultados de investigaciones y soluciones relacionadas con la problemática local, que a no dudarlo será una contribución significativa al desarrollo local y nacional.

.....◀ Dr. Marcelo Nicolalde